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近来，部分地区出现少数收费站拥堵、个别车辆收费金额异常；一些货车车主、私
家车主感觉收费比以前高等现象……自1月1日零时高速公路省界收费站撤站并网以
来，全国高速公路网络总体运行平稳，但也出现了各种各样的新情况新问题。

不少人纳闷，为什么用上了ETC，走高速反而更堵、更贵了？针对这些问题，交通
运输部有关负责同志日前作出回应。

一问

为什么有少数收费站出现拥堵、个别车辆收费金额异常？

交通运输部回应：目前，全国高速公路并网运行才刚刚3天，部分地区系统运行还
不够稳定，需要进一步调试完善。

针对少数收费站出现拥堵的问题，交通运输部表示：在撤站、并网的工作推进中，
交通运输部已经要求每个收费站在入口、出口方向至少各保留一条人工/混合车道，
满足人工交费车辆通行需要。近日，又再次强调，各地应根据交通量占比情况作出
合理调整，保障车辆快速通行。也就是
说，
当人工收费出口车辆积压严重、而ETC车道畅通时，在一部分既可采用人工收费、
又能通行ETC车辆的混合车道，采取人工收费，以缓解排队压力。

针对个别车辆收费金额异常
的问题，交通运输部表示，
各地应坚持通行优先和绝不能让货车利益受损的原则，先抬杠放行，调查清楚后再
作处理。
同时，要求各地在第一时间与当事人联系，调查核实情况，第一时间发声，及时妥
善处理。确属错计费多收费的，必须全额退还。目前，各地已经组织了技术团队，
全力攻关，将加快改进完善。

此外，针对救护车辆被收费
的问题，交通运输部表示：
救护车辆
不属于《收费公路管理条例》规定的免交车辆通行费车辆范围。根据相关政策 规定
，取消省界收费站后全国高速公路一体化运行的新要求，各地对自行出台的相关政
策进行了清理规范。交通运输部已要求各地交通部门主动联系医院、急救中心等单
位，为救护车辆免费安装ETC。

二问 
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为何一些私家车主发现高速公路收费比以前高？

交通运输部回应：理论上讲，各地在撤站前后的客车通行费收费标准没有发生变化
，应交通行费也不会发生变化。但是，
原来的收费系统是按照最短路径收费，而新的联网收费系统是以车辆通行的实际路
径进行精准计费，少部分车辆的通行费可能会上升。

记者点评——

换句话说，过去收费系统不够“智能”，只知道你在高速公路上的入口和出口，收
费时，就按照出入口之间的最短路径来计算。

但现在，全国高速公路上普遍安装了ETC门架设备，过几公里就有一个ETC门架。
这样，收费系统就可以知道你在高速公路上的实际行驶路线。车辆通过单个ETC门
架的收费金额，按其里程和收费标准计算，并按照四舍五入规则取整到分。车辆下
高速之后，把途经ETC门架计算的费额相加，就是应交的通行费金额。

新闻链接：

此前，北京市有关部门在去年12月27日召开的取消高速公路省界收费站媒体沟通会
上，对这一问题作出了详细解释——

按照交通运输部统一部署，新的高速公路收费系统于2020年1月1日0时正式投入使
用。通行成本将发生几个变化，其中包括：精确收费，不再“二舍八入，三、七作
五”取整收费，精确到5元、10元，而是ETC精确到分，MTC精确到元；按照实际
行驶路径计费，真正体现“多用路者多付费、少用路者少付费”。

北京市有关部门表示：
在车辆通行费总体负担略有下降的同时，部分路段、出口收费将发生变化，有升有
降。
以经京开高速公路出城去往黄村方向的小轿车为例，若在高米店出口驶出，共计约
9.4公里，按过去的标准通行费为5元，如按精准收费规则约为4.7元，收费有所减少
；若在金华寺出口驶出，共计约11.8公里，按过去标准通行费为5元，如按精准收
费规则约为5.9元，收费将有所增加。

三问

为何不少货车车主感觉高速公路收费比以前高？
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交通运输部回应：这主要是由于今年1月1日起，货车通行高速公路时，收费由计重
收费调整为按车轴数（车型）收费。

为何要改？主要是因按车型
收费有利于提高通行效率。
2004年起，我国为遏制货车超限超载问题，开始对货车实施计重收费，也发挥了一
定限制作用。然而，由于货车计重收费需要停车、称重，在一定程度上了影响了货
车在高速公路出口的通行效率。而按车型收费，即同一轴型的货车，无论载货多少
，均按统一标准交费，则能实现货车不停车快捷通行。

那么，
改了之后，收费到底是高还是低呢？答案是可能更低，也可能更高，具体情况具体
分析。

改革之前，交通等部门已经出台了通知，要求各地以按里程加权平均的车货总质量
为重要依据，做到“两个确保”：确保不增加货车通行费总体负担，确保同一收费
车型
在标准装
载状态下的应交通
行费额不大于计重收费时的费额。也
就是说，
同一辆货车满载货物时，按轴收费的标准肯定会低于计重收费，而在货车半载乃至
空载的情况下，收费可能会高于从前。

记者点评：

以河南省公布的高速公路收费新标准为例，原本2元/吨•次的桥梁隧道，6类货车（
6轴货车）的收费标准为45元/次，换算下来，货车在空载——载重22.5吨以内时，
交费比以前高，在载重22.5吨——满载49吨时，交费比以前低。

应该说，这两种收费方式的切换关系到“车主”与“路主”之间关系的博弈：若按
满载收（即将原来货车满载情况下的收费换算成按轴计费的标准），那么车主吃亏
、高速公路公司得利；若按空载收，那么情况反了过来，对高速公路的建设者、投
资者也不够公平。

既要总体不增加车主负担，又不能让高速公路公司收入锐减、增加偿还债务的风险
，就必须在“满载”与“空载”之间寻求一个“平衡点”。以前面提高的河南高速
桥隧路段为例，当地确定的平衡点就是45.9%的载重率（22.5吨/49吨）。
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目前，全国各省区市不同高速公路确定的“平衡点”并不相同，确定收费标准也属
于地方事权。不过，交通运输部已经表示，将组织力量对各地费率调整方案进行深
入研究分析，督促各地严格落实，并
实现货车收费标准比满载至少下降10%，绝不允许各地借机提高收费标准，增加货
车负担。

(来源:人民日报客户端)
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